

# INFOMURAT

*bulletin d'information trimestriel*



PAGE 6

Nettoyage des espaces publics

PAGE 11

Coup de cœur à la médiathèque

PAGE 12

La vie d'un grand soldat

n°117 JUILLET 2025



[www.murat.fr](http://www.murat.fr)

 Ville de Murat

 Cinéma de Murat - L'Arverne

# SOMMAIRE

---

- 4 DOSSIER**  
«La mer et la montagne»
- 6 FOCUS**  
Le nettoyage des espaces publics
- 7 EN BREF**  
**AGENDA**
- 8 REGARDS**  
Ces derniers mois
- 9 ASSOCIATIONS**  
Loisirs Gym Volontaire Cantal
- 10 HAUTES TERRES COMMUNAUTÉ**  
Échappée à vélo
- 11 INFOS PRATIQUES**  
Coup de cœur à la médiathèque
- 12 HISTOIRE LOCALE**  
La vie d'un grand soldat



## LE SAVIEZ-VOUS ?

---

### RÉPONSE À LA QUESTION DU N°116 :

**Quelle personnalité politique la ville de Murat a-t-elle reçue le jeudi 13 février 1997 ?**

Le 13 février 1997, c'est Jean-Claude Gaudin, ministre de l'Aménagement du Territoire, de la Ville et de l'Intégration, qui visite les nouvelles cuisines et la résidence « la Roseraie », deux services de l'Hôpital de Murat inaugurés 4 mois plus tôt. Visite menée au pas de charge mais dans une ambiance joviale comme en témoigne la photo avec Pascal Tarrisson, directeur de l'établissement et Emmanuel Grèze, maire de Murat. Sa fonction sera interrompue quelques mois plus tard par la dissolution de l'Assemblée nationale voulue par Jacques Chirac et le maire de Murat ne pourra honorer son invitation à le rencontrer dans son ministère. Jean-Claude Gaudin a été député, sénateur (vice-président de la chambre haute en 2014) et, pendant 25 ans, maire de Marseille. Il est décédé le 20 mai 2024, à Saint-Zacharie, dans le Var, à l'âge de 84 ans.



### LA QUESTION DU N°117 :

**Quel nom portait la rue d'Armagnac avant 1848 ?**

Avec l'été et la complicité de la Marine nationale, le bulletin municipal prend l'air du large. La récente présence de marins en uniforme, étrange au cours de cérémonies dans un pays de pleine terre, n'a pas manqué d'intriguer bon nombre de nos concitoyens. Info-Murat en donne les raisons dans un dossier principal dont l'intérêt dépasse de beaucoup la simple parade militaire pour évoquer des enjeux de défense nationale auxquels la commune prend aujourd'hui sa petite part.



Les enjeux de nettoyage et de propreté de la ville sont bien plus modestes mais ont un impact sur la qualité de la vie quotidienne des Muratais et la qualité de l'accueil des touristes qui viennent découvrir notre région. Dans son focus, le bulletin municipal détaille l'organisation d'un service, ingrat mais nécessaire, ses difficultés et ses améliorations, dont le succès dépend aussi du civisme des citoyens, résidents permanents ou temporaires.

Renforcement musculaire, équilibre, mobilisation articulaire ou habileté motrice, l'association Gym Volontaire « Loisirs GV Cantal », affiliée à la Fédération Française de l'Éducation Physique et de la Gymnastique Volontaire (FFEPGV) dispense actuellement au Centre Léon Boyer des cours adaptés en 2 catégories d'intensité. Cette association, liée au Sport Santé Bien Être, est invitée dans ce numéro d'été à présenter les activités qu'elle déploie dans le secteur de Murat depuis 2017.

Le coup de cœur de la médiathèque, la 8<sup>ème</sup> journée des véhicules d'époque, le 80<sup>ème</sup> anniversaire de la libération des camps et la liaison douce Massiac-Le Lioran, thème retenu par Haute Terres Communauté, sont les autres sujets abordés dans ce 117<sup>ème</sup> numéro, dont l'agenda liste les principales animations de l'été.

Il est né dans le Puy-de-Dôme, se marie avec une Murataise, meurt dans le Cantal et sera inhumé en Haute-Loire. Si pour bon nombre d'Auvergnats, c'est souvent l'unique périmètre de toute une vie, pour le petit Charles-Balthazar qui voit le jour le 23 mai 1851, la vocation militaire ouvrira des horizons bien plus larges. Dans sa rubrique historique, Info-Murat se penche sur la biographie d'un grand soldat que le métier des armes mènera jusqu'au bout du monde, mais qui rendra son dernier souffle à Murat.



---

**Info-Murat**, bulletin d'information municipal gratuit. Édité par la municipalité de Murat.

**Directeur de la publication** : Gilles Chabrier. **Responsable de rédaction** : Christian Pichot-Duclos.

**Comité de rédaction** : Pierrick Roche, Danielle Rolland, Béatrice Thomas, Marine Pignol.

**Impression** : Mairie de Murat. **Tirage** : 1 500 exemplaires.



## Présence militaire :

### UN AIR MARIN DANS UN PAYS DE MONTAGNE

**L**a présence d'un détachement militaire, en renfort des pompiers volontaires et des gendarmes locaux, donne toujours un relief particulier à certaines de nos cérémonies commémoratives. Si celle, habituelle, du 92<sup>ème</sup> Régiment d'Infanterie de Clermont-Ferrand lors de la Journée nationale de la Déportation n'étonne plus personne, celle d'un piquet d'honneur de la Marine en plein cœur des terres de Haute-Auvergne avait de quoi surprendre au cours des récentes célébrations du 8 mai.

C'est l'enseigne de vaisseau de 2<sup>ème</sup> classe Frédéric Berger, délégué départemental pour la Marine nationale dans le Cantal, qui a proposé à la commune de Murat d'autoriser la participation de quelques éléments de la Préparation militaire Marine de Montluçon au 80<sup>ème</sup> anniversaire de la victoire du 8 mai 1945. Ainsi, dans le village de Chastel puis sur la place du Balat, ce sont de futurs matelots en uniforme qui ont présenté les armes devant la population, les élus et le Commissaire général Jacques Bourrier (grade correspondant à celui d'amiral) ancien officier de Marine retraité, venu en grand uniforme et en proche voisin du bourg de Condat où il réside. Le 31 mai, c'était au tour de la Préparation militaire Marine de Clermont-Ferrand d'organiser à Murat la remise des brevets de fin de stage à 33 jeunes volontaires issus

essentiellement des départements d'Auvergne et dont la plupart souhaitent prolonger leur engagement.

Dans le contexte international actuel, l'engagement de ces jeunes gens n'est pas anodin. En Afrique, au Proche et Moyen-Orient, en Europe et en Asie, tensions diplomatiques, outrances verbales, menaces d'annexion, conflits larvés et guerres ouvertes font naître sous nos yeux un nouvel ordre mondial où ne semble devoir régner que la seule loi du plus fort. Notre vieux continent qui fut longtemps le théâtre de confrontations meurtrières a vécu en paix depuis maintenant 80 ans et sans doute n'imaginait pas que





sa sécurité et sa souveraineté puissent un jour être remises en cause. Selon le vieil adage qui veut que tout pays a une armée (et si ce n'est pas la sienne, c'est celle du voisin), chacune des nations européennes, flanquées d'alliés peu sûrs et face à des ennemis résolus, se voit dans l'obligation de repenser sa stratégie de défense.

Grâce à son armée, dont l'arc de protection s'étend de la simple force d'intervention rapide à la dissuasion nucléaire, la France dispose d'un statut particulier au sein de l'Europe, mais ne doit pas faire l'économie d'une vraie réflexion concernant l'avenir de sa défense nationale. Au-delà des investissements nécessaires et des lois de programmation, le maintien de liens privilégiés entre la nation et son armée (rendu d'autant plus nécessaire depuis la suppression du service militaire) fait partie de la stratégie de rapprochement avec les territoires, et ce qui semble si naturel pour l'Armée de terre dans nos pays de montagnes vaut aussi pour la Marine



nationale.

Grâce son linéaire de côtes métropolitaines et ses territoires d'outre-mer, la France est une des principales puissances maritimes mondiales. Ce formidable atout engendre de grandes responsabilités, notamment dans le domaine militaire dont la Marine nationale est un des rouages essentiels. Elle recrute et forme par an 4.000 jeunes (de la 3<sup>ème</sup> à Bac + 5) dans plus de 80 métiers. Cuisiniers, boulangers, fusiliers-commandos, ingénieurs, atomicien de propulsion navale, peuvent servir (aussi à terre) ou à bord d'un simple patrouilleur ou du porte-avions Charles de Gaulle, le fleuron de la Flotte française, à bord d'une frégate, d'un destroyer ou d'un sous-marin nucléaire lanceur d'engins.

Comme le soulignait à Murat l'enseigne de vaisseau Frédéric Berger, « *si l'appel du large peut résonner même à l'intérieur des terres, l'esprit de défense doit rester l'affaire de tous, partout en France* ». C'est le sens de ce rapprochement avec les territoires. C'est aussi le sens de l'engagement des 33 stagiaires de la Préparation Militaire de Clermont-Ferrand qui comptait dans ses rangs 6 Cantaliens. Signe des temps, une majorité de ces jeunes gens étaient des jeunes filles dont 3 d'entre elles font partie des 5 premiers au classement de ce stage de préparation. Le major de cette promotion, qui porte le nom d'un officier de marine rallié aux Forces Françaises Libres, mort pour la France en 1942, est l'une de ces 3 jeunes femmes.



# NETTOYAGE DES ESPACES PUBLICS : un enjeu pas si simple

L'abandon du recours aux produits phytosanitaires (démarche entamée par la commune dès 2011) et l'augmentation régulière des aires fleuries, plantées ou engazonnées compliquent et alourdissent la tâche des agents municipaux chargés de l'entretien des espaces publics. Mais la propreté reste une priorité des services techniques qui ont été réorganisés pour en assurer au quotidien une meilleure prestation. Il va sans dire que le succès de cette entreprise reste vain sans le concours du civisme des citoyens : les agissements d'une petite minorité peu scrupuleuse, qui abandonne sur la voie publique mégots, déchets ou déjections canines, gâchent le travail des employés communaux et décourage les comportements vertueux.

La commune a mis en place depuis 2 ans une organisation rigoureuse du nettoyage des espaces publics (rues, chemins, places, parcs) surtout à partir du printemps, quand l'herbe se met à pousser, partout et en même temps. Précédemment seulement 2 agents avaient la charge de ce travail. Sans pour autant augmenter la masse salariale, la restructuration de ce service permet aujourd'hui de consacrer le double de personnel à cette mission ingrate mais nécessaire.

Un agent se charge exclusivement du centre historique pour en nettoyer les rues, organiser le stationnement (nombreux panneaux à installer et déplacer) et vider les poubelles. Trois autres agents sont affectés aux autres secteurs selon un planning précis afin que toutes les rues soient nettoyées 3 fois entre avril et septembre, chaque quartier, lotissement ou hameau étant traité avec une stricte équité. En outre, un ramassage des ordures disséminées (par incivilité) autour des points d'apport volontaires est assuré au moins une fois toutes les deux semaines.

La pousse de l'herbe est concomitante à la saison des nombreuses animations associatives ou municipales et le temps consacré à l'aide logistique (installation et démontage de tentes, tables, chaises, podiums, parfois plusieurs fois dans la même semaine) limite d'autant la disponibilité des agents d'entretien aux tâches de nettoyage.

Néanmoins, 3 passages dans chaque quartier sont assurés (4 les années où cela est possible), leur exécution vérifiée par des contrôles réguliers effectués par le secrétaire général ou les élus qui demeurent à l'écoute des habitants en cas d'oubli ou de manquement.

La propreté des espaces publics est de la responsabilité de la commune qui s'engage par ses choix stratégiques (abandon des produits phytosanitaires, arrosage des espaces végétalisés et fleuris par récupération des eaux de ruissellement) et par sa gestion quotidienne du service de nettoyage. Elle concerne aussi l'ensemble des citoyens (habitants, vacanciers, résidents temporaires) dont les mauvais comportements, même s'ils sont minoritaires, peuvent ruiner les efforts de la collectivité.



## MURAT MÉCANIQUE RÉTRO

La neige, le vent, la pluie battante ou un simple orage comme l'an passé, la météo, depuis 2017, a souvent contrarié les Journées murataises des véhicules d'époque, sans pour autant en atténuer le succès. Pas un nuage sur la 8<sup>ème</sup> journée du 8 juin dernier pour ce rassemblement de mécaniques anciennes devenu incontournable et qui s'impose comme l'événement le plus important de la ville après la Fête des Cornets. Depuis l'origine cette manifestation a plus que doublé le nombre de véhicules exposés, triplé le nombre de motos présentées et multiplié par 5 le nombre de visiteurs ! Vedettes incontestées de ce millésime : la Bugatti Bleu ciel Grand Prix 1929 à admirer sur place, et l'incroyable lot de la tombola du jour, une Mini Austin Sport à emporter !



## 12 ET 24 JUIN 1944

C'est en présence de Madame Antje Grotheer, Présidente du Parlement de Brême, que les journées tragiques des 12 et 24 juin 1944 ont été commémorées à l'occasion du 80<sup>ème</sup> anniversaire de la libération des camps. Que le souvenir de ce drame qui a durablement traumatisé la population murataise puisse être partagé avec des autorités allemandes est un des symboles les plus marquants de cette manifestation. A l'invitation de l'association Mémoire(s) & déportation du Cantal, s'est jointe à la cérémonie une délégation belge venue de Meensel-Kiezegem, un village situé à 40 km de Bruxelles et qui a connu le 30 juillet 1944 une rafle comparable à celle de Murat dans ses causes et son ampleur. Ces rencontres, maintenant récurrentes, sont les témoignages de l'important travail de mémoire accompli et de l'esprit de réconciliation. Dans son allocution, le maire de Murat concluait par ces mots : « *Nous sommes la preuve qu'un autre monde, plus fraternel, est possible.* »

## AGENDA

### JUILLET

#### CONFÉRENCE ET CONCERT

Lumières d'été

**Jeu**di 10 - Halle et Collégiale

#### FEU D'ARTIFICE ET BAL

**Dim**anche 13 - Stade et Centre-ville

#### BROCANTE DE PÊCHE

**Lun**di 14 - Halle

#### EXPOSITION - LA PORTE OUVERTE

**Du** 16 au 31 - Halle

#### CONCERT RENAISSANCE

**Jeu**di 17 - Collégiale - 18H30

#### SALON DE LA LAINE

**Sam**edi 26 - Place du Balat

### AOÛT

#### FESTIVAL DES MÉTIERS D'ART

**Du** 2 au 4 - Centre-ville

#### FESTIVAL BAROQUE

**Lun**di 4 - Collégiale

#### ART EN CANTAL

Regroupement de peintres

**Du** 9 au 10 - Place du Balat et salle d'honneur

#### AMIS DE BREDONS

54<sup>ème</sup> concert - Ensemble Artifices

**Dim**anche 10 - Collégiale - 17H30

#### EXPOSITION - TROIS REGARDS, UNE TERRE

Lumières d'été

**Du** 5 au 22 - Halle

### BODEGA

Union Sportive Murataise

**Jeu**di 14 - Place du Balat

#### CONCERT « RISING STARS VIBRATIONS »

Lumières d'été

**Sam**edi 23 - Halle

#### CAFÉ-THÉÂTRE

Lumières d'été

**Ven**dredi 29 - Halle

### SEPTEMBRE

#### FORUM DES ASSOCIATIONS

**Sam**edi 6 - Gymnase

#### FÊTE DES CORNETS DE MURAT

**Dim**anche 21 - Centre-ville

# REGARDS



## 1. VISITE DU PRÉFET DU CANTAL

25 mars 2025

Gilles Chabrier a reçu M. Philippe Loos, préfet du Cantal et M. Romain Hélard, sous-préfet de Saint-Flour pour présenter sa commune aux représentants de l'Etat.



## 2. VISITE MINISTERIELLE

4 avril 2025

En visite dans le Cantal, Madame Françoise Gatel, ministre déléguée en charge de la ruralité, a fait étape à Murat où elle a pu échanger avec les élus locaux.



## 3. SALLE DE LA DIATOMITE

17 avril 2025

La municipalité a inauguré une nouvelle salle à la Maison de la Faune. Dédiée à l'infiniment petit, elle a été créée en partenariat avec Imerys et de généreux collectionneurs.



## 4. SOIRÉE MODE PAR L'OCAM

17 mai 2025

Mélange du défilé habituel et de l'after-work de cet automne, la soirée mode a rassemblé les commerçants de Murat et une centaine de visiteurs.



## 5. CONCERT EN PLEIN AIR

30 mai 2025

L'harmonie municipale de Saint-Priest en Jarez (42) s'est produite place du Balat pour un concert gratuit de qualité sur le thème des musiques britanniques.



## 6. ÉCHAPPÉES BELLES

23 mai 2025

L'équipe de France 5, avec Sophie Jovillard a survolé la ville en mongolfière pour une émission qui devrait être diffusée au printemps prochain.



## 7. MURAT DES CHANTS

7 juin 2025

3<sup>ème</sup> édition du festival choral. Cinq groupes se sont produits pour des ballades chantées dans le coeur historique.

# ASSOCIATIONS

## LOISIRS GV CANTAL

L'association Gym Volontaire « Loisirs GV Cantal », qui a reçu le Label Qualité Club Sport Santé par 2 fois, est une association loi 1901 affiliée à la FFEPGV (Fédération Française d'Éducation Physique et de Gym Volontaire).



Depuis 2017, des séances de sport spécifique sont proposées à Murat. Ces séances encadrées par des éducateurs sportifs professionnels apportent bien-être physique, moral et permettent également de conserver (voire renouer) du lien social.



L'association a la reconnaissance et le soutien de nombreux médecins comme le DAPAP 15\* ou bien le DAHLIR 15\*\*, car cette activité physique spécifique est très importante : il est prouvé que pour éviter les récurrences de cancer, lutter contre la fatigue due à certaines pathologies, aux traitements et travailler sur le maintien de l'autonomie de la personne âgée, il faut pratiquer une activité physique adaptée (APA) et régulière.

Pour bénéficier du Sport Santé Bien Etre, il faut soit :

- Etre atteint d'une maladie chronique = cancer, diabète, obésité, Covid long, hypertension artérielle, déficience cardiaque, Parkinson ...
- Etre âgé de plus de 60 ans, afin de répondre aux critères du maintien de l'autonomie et prévention du vieillissement

Ce sont actuellement 32 personnes issues du secteur muratais qui assistent à ces cours adaptés qui sont divisés en 2 catégories d'intensité (Gym APA douce et Gym APA dynamique).

Plusieurs types d'exercices sont proposés sur l'année : renforcement musculaire, équilibre, mobilisation articulaire, gym mémoire, habileté motrice, etc. Ils sont individualisés et adaptés aux capacités de chacun.

Salle de danse du Centre Léon Boyer à Murat :

Gym APA douce : lundi de 14h à 15h et de 15h à 16h

Gym APA dynamique : lundi et mercredi de 18h30 à 19h30

2 séances d'essais gratuites

Les séances se déroulent de septembre à juin, le tout dans un esprit convivial et sans compétition.

Renseignements au 06 74 52 72 84.



\*DAPAP 15 : Dispositif d'Accompagnement vers la Pratique d'Activités Physiques

\*\* DAHLIR 15 : Dispositif d'Accompagnement du Handicap vers des Loisirs Intégrés et Réguliers

## UNE BELLE ÉCHAPPÉE À VÉLO DE MASSIAC AU LIORAN, avec la liaison cyclable balisée à découvrir dès cet été !



Depuis l'été 2023, Hautes Terres Communauté travaille à l'aménagement d'un nouvel itinéraire cyclable reliant Massiac à la station du Lioran. Aujourd'hui, les premiers tronçons sont finalisés et balisés : une belle invitation à (re)découvrir notre territoire à vélo, en toute tranquillité.

La liaison aménagée, longue de 34 km, emprunte de petites routes peu fréquentées, des chemins stabilisés et quelques sentiers partagés avec les agriculteurs. Elle traverse des paysages variés : vallées verdoyantes, forêts, prairies et villages de caractère. Pour guider les cyclistes, une signalétique claire, verte et blanche, a été installée tout au long du parcours.

### Un parcours en 5 étapes dont 4 balisées, pour tous les niveaux :

- Le Lioran > Laveissière : au départ de la station, une descente forestière qui suit l'ancienne route construite pour la voie ferrée. Un parcours ombragé, au cœur des bois.
- Laveissière > Murat : une liaison fluide le long de la vallée, au bord de l'Alagnon, avec de belles vues dégagées sur les rochers basaltiques qui entourent Murat. Un itinéraire paisible et accessible.
- Murat > Neussargues : ici, un itinéraire champêtre entre prairies et hameaux, avec des points de vue sur les monts du Cantal et la vallée de l'Alagnon.
- Molompize > Massiac : l'ambiance devient méridionale avec des paysages de vergers, de palhàs (terrasses cultivées) et de bords de rivière. Une descente douce vers la vallée de l'Alagnon.
- Neussargues > Molompize, un tronçon pour les plus sportifs : deux itinéraires de connexion (provisoires) sont possibles, via le Cézallier ou la Planèze. Ces itinéraires présentent un fort dénivelé et ne sont ni balisés ni aménagés. Les traces GPX sont disponibles sur [hautesterrestourisme.fr](https://hautesterrestourisme.fr).
- Chaque commune traversée devient une étape idéale, d'autant que quatre gares permettent de combiner facilement train et vélo.

**Venez pédaler avec nous le 10 juillet, à l'occasion de l'inauguration du tronçon "Le Lioran – Murat" !**

Des randonnées accompagnées, à vélo à assistance électrique, sont proposées le mercredi 10 juillet à partir de 16h30. Gratuites et ouvertes à tous, elles permettront de découvrir un tronçon de l'itinéraire en petit groupe, avec un moniteur vélo.

Inscription obligatoire via la billetterie de Hautes Terres Tourisme <https://boutique.hautesterrestourisme.fr/>

Avec cette nouvelle liaison, Hautes Terres Communauté propose un équipement de qualité pour profiter autrement des paysages et du patrimoine local. Une belle aventure à vivre en famille, entre amis, ou en solo... à votre rythme, tout simplement !





## A la médiathèque municipale, le club de lecture a élu son «coup de cœur»

En cette année 2025, le club de lecture de la médiathèque de Murat s'est lancé dans un challenge inédit : élire son coup de cœur.

C'est le rendez-vous incontournable des amateurs de littérature en tout genre : une fois par mois, le club se réunit à la médiathèque pour échanger ses coups de cœur et ses impressions sur ses dernières découvertes littéraires. Ces rencontres conviviales n'ont pas pour objectif de démontrer sa culture littéraire, mais bien de partager un moment agréable de convivialité. Les livres s'échangent, les avis se confrontent, mais toujours dans une atmosphère amicale et détendue.

En ce début d'année, les membres réguliers du club se sont fixés l'objectif d'élire leur coup de cœur. À la différence des livres habituellement présentés lors des réunions, cette fois-ci, chaque membre a lu les cinq titres présélectionnés par la bibliothécaire, avec l'aide de Nathalie Samrad-Shad, libraire à Murat.

À l'issue de ces mois de lecture et d'un véritable débat au sein du club, **c'est le roman *Cette vieille chanson qui brûle* d'Alexandre Lenot qui a finalement tiré son épingle du jeu.** Les membres ont salué l'écriture originale et saisissante, en vers libres d'une grande beauté, ainsi qu'une histoire aussi touchante que troublante. Les personnages y sont dépeints avec un relief remarquable, et leurs liens, parfois bruts et durs, mettent en lumière de nombreux aspects transposables à notre société.

Alexandre Lenot était à Murat le mercredi 25 juin pour partager un moment d'échange autour de son livre à la librairie Aux Belles Pages.

**Le club de lecture est ouvert à tous, usagers ou non de la médiathèque, et sans inscription préalable. Il est possible de s'y joindre de manière ponctuelle ou régulière. Le club se retrouve le premier jeudi de chaque mois à 17h, à la médiathèque Georges Pompidou.**

## La vie d'un grand soldat

**E**n Chine, à l'orée du XX<sup>ème</sup> siècle, les massacres perpétrés à l'encontre des ressortissants étrangers lors de la révolte des Boxers provoquent une riposte militaire des puissances occidentales (France, Allemagne, Italie, Grande-Bretagne, Russie) et le déploiement de 18.000 hommes d'une force multinationale en Extrême-Orient. Les premiers éléments d'Infanterie de Marine du corps expéditionnaire français sont sous les ordres d'un colonel auvergnat : Charles-Balthasar de Pélacot. En juillet 1900, à la tête de ses troupes il prendra la ville de Tien Tsin, le plus grand port de la Chine, et y gagnera la croix d'officier de la Légion d'honneur.

Le petit Charles-Balthasar est né le 23 mai 1851 à Besse-en-Chandesse. Très tôt il se passionne pour le métier des armes. En 1870, tout juste bachelier, il doit écourter sa préparation à l'Ecole des Officiers de Saint-Cyr lorsque le 19 juillet la guerre est déclarée avec la Prusse. Engagé volontaire à 19 ans au 16<sup>ème</sup> Régiment d'Infanterie, il participe, en tant que sergent, à la campagne de la Loire : les combats se poursuivent malgré la défaite de Sedan et la chute de l'Empire jusqu'à la signature de l'armistice en 1871. Un an plus tard, il reprend sa formation d'officier à Saint-Cyr dans la promotion « Alsace-Lorraine ».

Sous-lieutenant en 1873, lieutenant en 1878 au 138<sup>ème</sup> Régiment d'Infanterie, affecté à l'Ecole Supérieure de Guerre jusqu'en 1880, puis détaché aux relevés topographiques de la carte de l'Algérie, il sera aussi topographe lors de la campagne de Tunisie. Capitaine en 1883, au 63<sup>ème</sup> RI, il demande sa mutation dans l'Infanterie de Marine. Il effectuera 2 campagnes successives au Tonkin, comme capitaine d'abord entre 1885 et 1887 (il y sera fait chevalier de la Légion d'honneur pour faits de guerre) puis comme chef de bataillon entre 1889 et 1891. A son retour, il est nommé aide de camp du préfet maritime de Toulon.

Le mercredi 18 mai 1892, Charles-Balthasar de Pélacot est à Murat. Il doit fêter dans 5 jours son 41<sup>ème</sup> anniversaire, mais pour l'heure il épouse une enfant du pays (née le 20 août 1860) : Marie-Sophie Joséphine de Brives, jeune veuve d'un lieutenant de cavalerie mort à Paris à l'âge de 30 ans.

Promu lieutenant-colonel en juillet 1894, il prend, pendant 27 mois, le commandement du 12<sup>ème</sup> Régiment d'Infanterie de Marine en Nouvelle-Calédonie. En 1899, il retourne au Tonkin pour sa 3<sup>ème</sup> campagne, et c'est avec le grade de colonel qu'il partira pour la Chine.

Il revient en France en 1901 et devient le patron du 21<sup>ème</sup> Régiment Colonial, reçoit la cravate de commandeur de la Légion d'honneur en 1902, puis est affecté à Madagascar de 1903 à 1904. Nommé général le 26 décembre 1905, il prend la tête de la première Brigade d'Infanterie Coloniale de Cherbourg. En 1909, il est de retour en Chine, devient Grand officier de la Légion d'honneur et prend le commandement de la Brigade d'Occupation française à Tien Tsin jusqu'en 1911. Passé au cadre de réserve des officiers généraux en 1912, il est recruté comme 1<sup>er</sup> Aide de Camp par le Prince Albert I<sup>er</sup> de Monaco.

Quand éclate la Première Guerre mondiale, le général est rappelé à l'activité et prendra la tête du 38<sup>ème</sup> Corps d'armée, créé pour défendre le secteur de Reims, poste qu'il occupera avec le grade de général de division jusqu'à sa démobilisation définitive.

En 1919 il réintègre sa fonction d'aide de camp auprès du Prince Albert de Monaco et c'est peu après la mort du souverain, 3 ans plus tard, qu'il décide de se retirer sur ses terres d'Auvergne.

Dans sa maison de Murat, au n° 3 de la rue Marchadial, le lundi 29 juillet 1940, ce grand soldat, veuf depuis 17 ans, meurt dans son lit à 89 ans, alors que son pays vient d'affronter pour la 3<sup>ème</sup> fois le même ennemi. Charles-Balthasar de Pélacot aura vécu assez longtemps pour être meurtri par le nouveau désastre que connaît sa patrie, mais pas suffisamment pour voir la France, grâce à un autre général, s'asseoir à la table des vainqueurs de la Seconde Guerre mondiale.

